

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 9 de mayo de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Heraldo de México, La Razón, Ovaciones, Crónica, La Jornada, Excélsior, Reforma, 24 Horas, La Prensa, Reporte Índigo, El Universal.

Propone unión de América como en Europa/El Heraldo de México

En la Cuba revolucionaria de Fidel Castro y del libertador José Martí, el presidente López Obrador propuso avanzar hacia una comunidad americana, al estilo de la Unión Europea, donde quepan Estados Unidos y la isla caribeña. "Es el momento de una nueva convivencia entre todos los países de América, porque el modelo impuesto hace más de dos siglos está agotado, no tiene futuro, ni salida, y ya no beneficia a nadie. Hay que hacer a un lado la disyuntiva de integramos a Estados Unidos o de oponemos en forma defensiva", consideró. Acompañado de su esposa Beatriz Gutiérrez, y de los secretarios de Relaciones Exteriores, Defensa Nacional, Marina y Salud; Marcelo Ebrard, Luis Cresencio Sandoval, José Rafael Ojeda y Jorge Alcocer, respectivamente, el presidente mexicano expresó que la idea de hacer una comunidad americana económicamente fuerte ya ha sido expresada al presidente de EU, Joe Biden.

México y Cuba signan acuerdo/El Heraldo de México, La Razón

El gobierno de México y el de Cuba firmaron un acuerdo de cooperación en materia de salud y acordaron ayudarse mutuamente en cuestión de pandemias. El acuerdo lo firmó el secretario de Salud, Jorge Alcocer y por parte del gobierno cubano, José Ángel Portal Miranda, ministro de Salud Pública; los presidentes López Obrador y Miguel Díaz-Canel, atestiguaron el momento. Después, los dos jefes de Estado suscribieron la Declaración entre el gobierno de los Estados Unidos Mexicanos y el de la República de Cuba. Los acuerdos especifican que se fortalecerán los vínculos históricos de hermandad y fraternidad entre los países, además de consolidar una nueva etapa en la relación bilateral, promoviendo el desarrollo social, económico, educativo y cultural.

Aumenta ISSSTE supervivencia de pacientes con cáncer de ovario/Ovaciones

El ISSSTE, a través de la Clínica de Tumores Ginecológicos del Centro Médico Nacional "20 de Noviembre" logró aumentar la supervivencia de pacientes con los tipos más frecuentes de cáncer de ovario, padecimiento oncológico considerado entre los más letales después de pulmón y páncreas, informó el director general, Pedro Zenteno. En el marco del Día Mundial del Cáncer de Ovario, señaló que en el Centro Médico Nacional "20 de Noviembre" se redujo la recurrencia de estos tumores, derivado de la disposición de avanzados tratamientos quirúrgicos, quimioterapias, antiangiogénicos que limitan el desarrollo y el crecimiento del tumor, y los fármacos conocidos como inhibidores de la PARP, los cuales corrigen alteraciones del ADN en pacientes con mutaciones en los genes BRCA 1 y BRCA 2, asociadas a algunos tipos de esta patología.

Cáncer de ovario, más letal que el de mama, es la 3a causa de muerte por tumor en mujeres/Crónica

En nuestro país, el 70 por ciento de los casos de cáncer de ovario que son diagnosticados, desafortunadamente se hace en etapas avanzadas, debido a que los síntomas de este padecimiento suelen confundirse con muchas otras enfermedades, como lo son: la distensión abdominal, dolor pélvico, urgencia urinaria, náuseas, e incluso vómito. La ginecóloga oncóloga, adscrita al servicio de Oncología del INPer, Ana Cristina Arteaga Gómez, indicó que en el país se registran cerca de cinco mil casos anuales de esta enfermedad oncológica que es tres veces más letal que el cáncer de mama.

La OMS revela que por desatención en el parto mueren 1.3 millones de mujeres/Crónica

Las y los profesionales con competencias de partería profesional son un eslabón central para lograr la cobertura universal de salud y reducir la mortalidad materna y neonatal; de ahí la necesidad de fortalecer esta práctica milenaria, aseguró el director General de Calidad y Educación y Salud, José Luis García Ceja, en el marco del Día Internacional de la Partería. La OMS estima que cada año por falta de atención en el trabajo de parto ocurren hasta un millón 300 mil muertes maternas y tres millones de fallecimientos de personas recién nacidas, por lo que el trabajo coordinado entre las instituciones médicas y las parteras contribuye a disminuir estas cifras. Admitió que existe exceso de nacimientos por cesáreas en México y en el mundo, consideradas innecesarias y que incluso ponen en riesgo la salud y la vida de las mujeres y los recién nacidos.

Para acceder al Seguro Popular, beneficiarios deberán acreditar cursos y talleres/La Jornada

Por primera vez, la entrega del segundo y el tercer apoyo del Seguro de Desempleo estará condicionada a que los beneficiarios acrediten un taller que les brinde herramientas para potenciar sus habilidades y un curso para elaborar una ficha curricular, respectivamente, informó el secretario del Trabajo y Fomento al Empleo, José Luis Rodríguez Díaz de León. En entrevista aclaró que "no se trata de un cambio en las reglas de operación, sino cumplir con la propia Ley del Seguro de Desempleo, que establece que uno de los objetivos centrales es la capacitación, ya que en ejercicios anteriores sólo se entregaba el recurso". La capacitación es central para que los 5 mil 409 beneficiarios, quienes cumplieron con los requisitos solicitados, cuenten con mayores posibilidades de incorporarse al mercado laboral y en mejores condiciones, explicó.

Genes que protegen contra el coronavirus ayudarían a crear nuevos medicamentos/La Jornada

Evitaría Pekín cierre prolongado con la aplicación de pruebas a millones de habitantes Un estudio, que realizó un equipo de investigadores de los Laboratorios Nacionales de Enfermedades Infecciosas Emergentes de las universidades de Boston y Princeton sobre el virus del covid en los pulmones, apunta que existen 11 genes que protegen ante la infección, lo que resolvería por qué algunas personas se enferman más que otras de coronavirus y podría ayudar a muchos a evitar los peores síntomas. De acuerdo con la evidencia, muchas muertes por covid son causadas por una respuesta hiperinmune: macrófagos, un tipo de glóbulo blanco que ataca no sólo al virus, sino también a nuestros cuerpos, causando una inflamación excesiva y dañando el tejido cardiaco y pulmonar. El estudio, publicado en la revista Cell Reports, analizó por qué sucedía eso y también examinó el impacto del virus tanto en quienes se enferman severamente como en quienes no. Al estudiar los pulmones, que parecen desviar fácilmente el SARS-CoV-2 o recuperarse rápidamente de la infección, encontraron un conjunto de genes que determinan si las células inmunitarias montan una defensa sólida. Los hallazgos podrían ayudar a los esfuerzos para desarrollar nuevos medicamentos que preparen mejor los sistemas inmunológicos para combatir el virus.

Supera subvariante BA.2 de Ómicron capacidad contagiosa de la versión original/La Razón

Investigadores de Harvard, identificaron información molecular que muestra que la proteína Espiga es significativamente más transmisible en esta subvariante conocida como BA.2, la nueva versión del virus es una descendiente de ómicron, la responsable de grandes aumentos repentinos de covid, en todo mundo entre diciembre y enero del 2021. Las investigaciones sobre ésta, que es más contagiosa no se detienen y recientemente científicos del departamento de Pediatría de la Universidad de Harvard, evaluaron los rasgos de la variante y detectaron que este linaje de ómicron surgió con un número sustancialmente mayor de mutaciones en el gen S a, diferencia de las variantes anteriores, su estudio fue publicado recientemente en el servidor de preimpresión bioRxiv. Entre los hallazgos de los expertos están los recuentos de copias de ácido ribonucileico viral pulmonar que eran de 100 a 1,000 veces mayores en los ratones infectados con ómicron y Delta que en los infectados con G6l4 de tipo salvaje durante las primeras 24 horas posteriores a la infección.

Cada vez optan por no ser mamás/Excélsior, La Jornada

Ya sea por padecer alguna enfermedad, causas económicas y ambientales, o por seguir sus sueños profesionales, cada vez son más las mujeres mexicanas que deciden no tener hijos, aunque ese porcentaje aún es bajo, con respecto a otros países. El porcentaje de mexicanas de entre 40 y 49 años que no han tenido hijos pasó de 6.7% en 1990 a 18% en 2020, de acuerdo con el Estudio de Mujeres y Hombres en México 2019 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía. La natalidad también muestra una reducción gradual en el país, a pesar de los llamados "bebés de la pandemia", ya que entre 1994 y 2020, descendió un 44%. La tendencia en nuestro país es el aumento de mujeres que deciden no tener hijos, aunque ese porcentaje aún es bajo, con respecto a otros países. En México, de las mujeres de entre 40 y 49 años que no han tenido

hijos, en 2018 sumaron 18% del total de mujeres mexicanas, según el Estudio de Mujeres y Hombres en México 2019 del Inegi.

Evita apuros económicos con seguro de maternidad/Reforma

Contemplar un seguro médico de maternidad en la planificación de la llegada de un bebé ayuda a prevenir complicaciones económicas por los gastos que se deben cubrir en esta etapa, recomiendan expertos. Con una cobertura así se da la garantía a las mujeres de contar con atención médica de calidad durante y posterior a su embarazo. Aunque cada caso de embarazo puede demandar diferentes recursos, dentro de los servicios financieros para madres se contemplan aspectos generales como el reembolso de gastos médicos por urgencias, ultrasonidos o estudios de laboratorio solicitados por el ginecólogo, de acuerdo con Ahorra Seguros. También se contemplan servicios de ambulancia, gastos de consulta, atención médica, trabajos de parto normal y cesárea, complicaciones como preeclampsia y eclampsia, y diabetes gestacional. Al igual que en la contratación de otros servicios financieros, la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) recomienda comparar y cotizar con al menos tres opciones antes de contratar un seguro de maternidad.

Pandemia de covid-19 deja negativo impacto ambiental/El Heraldo de México

El covid, que provocó una fuerte crisis mundial sanitaria desde marzo de 2020, también está dejando un negativo impacto ambiental sobre el planeta; por ejemplo, Alemania está a punto de tirar de 3 a 10 millones de dosis que caducarían el próximo junio. Lo anterior, sumado a las 144 mil toneladas de basura, en forma de jeringas, agujas, mascarillas, lociones hidroalcohólicas y contenedores de seguridad, según la OMS. Asimismo, advirtió que se enviaron más de 140 millones de kits de pruebas, que podrían generar dos mil 600 toneladas de desechos no infecciosos y 731 mil litros de residuos químicos (el equivalente de una tercera parte de una piscina olímpica), y que se han administrado más de ocho mil millones de vacunas en el mundo.

Hospitales, al 1.9% en Edomex/24 Horas

Tras dos meses en semáforo de covid en verde, el Estado de México registra una ocupación hospitalaria mínima por esta enfermedad, que se concentra solo en 11 nosocomios, según datos de la Red de Seguimiento a las Infecciones Respiratorias Agudas Graves. De acuerdo con las cifras al 7 de mayo, la ocupación de camas generales es de 1.9%, mientras que con ventilador es tan solo de 0.18%; el mayor porcentaje lo ocupan las de la Unidad de Cuidados Intensivos con 6.6%. Los nosocomios con mayor ocupación están en el valle de Toluca, donde incluso el del IMSS 220 y 251 tienen pacientes en el total de camas generales destinadas a la atención de covid, que ha disminuido conforme pasó la etapa crítica de la pandemia.

Sin seguridad social 60% de mexiquenses/La Prensa

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado de México, Maurilio Hernández González, afirmó que más de 60% de los mexiquenses carecen de seguridad social. Tras lamentar que permanezcan olvidados al menos 10 hospitales en diversos municipios de la entidad, dijo que desde la legislatura anterior se aprobaron recursos para terminar los nosocomios, por lo que advirtió que son inaceptables argumentos de supuestos problemas técnicos. El también líder del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso estatal señaló que hoy el 60% de la población mexiquense no cuenta con seguridad social como el IMSS, ISSTE, o ISSEMyM, y se ven obligados a recurrir a la salud pública que es obligación del estado, de los gobiernos federal o estatal, pero que hoy no es ni suficiente, ni de calidad necesaria.

Crece tensión por aborto en EU/Reforma

Manifestantes a favor y en contra del aborto se movilizaron ayer en distintas ciudades en la celebración del Día de las Madres en Estados Unidos. El Senado votará el miércoles una legislación para codificar el derecho al aborto como ley ante la posibilidad de que la Suprema Corte anule el histórico fallo.

Aborto, ¿nueva prestación laboral?/24 Horas

En una postura que en otro momento quizás hubiera resultado contraproducente para sus marcas, hoy grandes empresas estadounidenses se pronuncian a favor del derecho al aborto, y dan abierto apoyo a sus trabajadores. Esto tras la reciente filtración de una iniciativa que amenaza con la derogación de esta ley ante la Corte Suprema. "Los dirigentes del mundo empresarial deben hacerse escuchar y actuar por preservar la salud y el bienestar de nuestros empleados, lo que significa proteger los derechos relacionados con la procreación", escribieron los responsables de Levi Strauss, la mundialmente conocida marca de pantalones de mezclilla.

OMS da tips a mamás/El Heraldo de México

Por primera vez, la OMS lanzó una guía de recomendaciones para las mujeres que acaban de tener bebé; el objetivo es garantizar la salud, tanto de la madre como de seis semanas de vida. La OMS aconseja recibir al recién nacido, en las primeras nos tres revisiones posnatales durante esas seis semanas, después del Parto o cesárea, y pasar las primeras 24 horas en instalaciones sanitarias para garantizar la sobrevivencia de ambos, así como evitar complicaciones. De acuerdo con cifras de la ONU, a diario pierden la vida en todo el mundo siete mil pequeños y 830 madres, debido a complicaciones durante o tras el parto. El organismo señala que hasta te de cada 10 madres que acaban de tener a sus hijos sufren de síntomas, como náuseas y acidez estomacal, por lo que recomienda incluir en la dieta manzanilla y jengibre, evitar bebidas alcohólicas y elevar la cabecera de la cama. También es seguro recibir tratamientos de acupuntura. Además de los cambios físicos, as madres pueden pasar por un periodo de depresión y ansiedad que afecta el vínculo con el bebé, por lo que el organismo de la ONU lama a estar atentos de la salud mental de la madre, que pasa por un lapso de alto estrés.

¿Se puede ser adicto a la comida?/Reporte Índigo

Emplear el término "adicción a la comida" ha sido objeto de controversia, pues los síntomas que determinan la adicción no son iguales para todas las sustancias, como el alcohol. En el caso de la comida, por ejemplo, entran en juego factores que no tienen que ver con los alimentos, sino con aspectos biológicos, psicológicos y de comportamiento. Aunque parezca mentira, las sustancias no provocan adicción, es el cerebro. Entre las funciones del sistema límbico, donde ocurren los impulsos, y la corteza cerebral, que controla la actividad racional, radica la vulnerabilidad a las adicciones. En el caso de la dependencia a la comida, en esa zona funciona un grupo de marcadores epigenéticos (aquellos capaces de modificar los genes) llamados micro ARNs, pequeñas moléculas de ARN que regulan la expresión de los genes de manera compleja. Un equipo de científicos españoles, encabezado por Rafael Maldonado López, de la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona, España, identificó esos marcadores, primero en un modelo de ratones y luego en humanos, los cuales participan en la compulsividad, motivación y resistencia al castigo, conductas asociadas a la adicción a los alimentos.

Falta política federal para legalizar aborto/24 Horas

Mientras que por la vía jurisdiccional se han logrado avances importantes en materia de derechos reproductivos de las mujeres, por la vía política ha quedado estancada en la denominada congeladora legislativa, la despenalización del aborto a nivel federal, y sólo ha encontrado cause en los congresos locales de algunas entidades federativas. De acuerdo con el estudio de la Dirección General de Análisis Legislativo del Instituto Belisario Domínguez, "Aborto legal: de las 12 a las 24 semanas de gestación", con corte a abril de 2022, sólo seis entidades federativas han legalizado el aborto hasta las doce semanas de gestación: Ciudad de México, Oaxaca, Veracruz, Hidalgo, Baja California y Colima y, en abril de este año, el Congreso de Sinaloa dio un paso adelante al aprobar una reforma que permite el aborto hasta las 13 semanas de gestación.

Ciencia avanza contra infertilidad/El Universal

Las nuevas técnicas de reproducción asistida, como la inyección intracitoplasmática o la *time lapse*, además del conocido in vitro, dan mayor esperanza a quienes buscan la maternidad a pesar del alto precio que representa en lo económico y en lo emocional Angélica siempre quiso tener un hijo. No tenía duda. Todas las estampas maternas a su alrededor habían escrito en su historia una necesidad constante de convertirse en madre. Conoció a su esposo poco después de cumplir 30 años. Compartían ideales, incluido el de la maternidad/paternidad. La pesadilla comenzó un par de años después. Imposible que el embarazo se lograra de manera natural. Ella tenía endometriosis y tuvo que someterse a un proceso que le dejó un solo ovario con una producción limitada de óvulos. El desgaste emocional y los cambios físicos producto de los medicamentos hormonales estuvieron a punto de acabar con el matrimonio. Se propusieron a intentarlo una vez más: la última. La cuarta fue la vencida. La suerte les sonrió de tal forma que animó a la pareja a tener otra hija por el mismo método. En esa ocasión bastó un in vitro. Su deseo de convertirse en madre la puso a prueba de muchas formas, pero Angélica reconoce que el proceso no es para todos. Violeta, su prima, sólo hizo un intento y tiro la toalla. Ni su bolsillo ni su cuerpo estaban listos para tal empresa. Según cifras de la OMS, se calcula que existen alrededor de 50 millones de personas en todo el mundo que sufren problemas de infertilidad.

Pegan temperaturas de hasta 45 grados a 20 estados del país/24 Horas

La ola de calor que azota a gran parte del país provocó este domingo temperaturas de 40 a 45 grados Celsius en 20 estados, de acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional. El ambiente de caluroso a muy caluroso se presentó en Campeche, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Durango, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Morelos y Nayarit. Además, en Nuevo León, Oaxaca, San Luis Potosí, Sinaloa, el sur de Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Veracruz, Yucatán y Zacatecas. En tanto, en Baja California, Baja California Sur, Colima, suroeste del Estado de México, Guanajuato, el norte de Hidalgo, el norte y suroeste de Puebla,

el norte de Querétaro y Quintana Roo el termómetro marcó de 35 a 40 grados. Mientras que en Aguascalientes, Ciudad de México y Tlaxcala se registraron de 30 a 35 grados. El SMN, dependiente de la Conagua, recomendó a la población, ante la onda de calor y las altas temperaturas, tomar medidas preventivas como evitar la exposición prolongada a la radiación del sol, hidratarse adecuadamente, poner especial atención a enfermos crónicos, niños y adultos mayores, así como atender las indicaciones de las autoridades del sector Salud y de Protección Civil.

Gerardo Gamba en La nueva hepatitis aguda grave de origen desconocido/Crónica

Aprovechemos el momento de tranquilidad que nos ha dejado la covid para hablar de otra enfermedad que ha surgido y está causando preocupación. Se trata de la hepatitis aguda grave que es todavía de etiología desconocida. A principios de abril fue notificado a la OMS desde la Gran Bretaña el surgimiento de casos de hepatitis viral aguda en niños menores de 16 años de etiología desconocida. Es decir, que la causa de la hepatitis no es ninguno de los virus ya conocidos, causantes de esta enfermedad. Hasta el 21 de abril del año en curso se habían informado 169 casos, la mayoría en Europa, aunque ya ha habido algunos reportes en Estados Unidos. Ningún país de Latinoamérica, incluyendo México ha reportado casos. En 74 casos se ha detectado la presencia de un adenovirus, pero aún no está claro si este es el causante de la inflamación del hígado. Todos los casos han ocurrido en niños menores de 16 años. Las manifestaciones clínicas son las clásicas de la hepatitis, pero sin fiebre. Los niños presentan grados variables de inflamación hepática con ictericia intensa (coloración amarillenta de la piel) y elevación en sangre de enzimas hepáticas conocidas como aminotransferasas, lo que denota muerte de células hepáticas. En la mayoría de los casos la hepatitis ha sido intensa y en 17 de los 169 niños fue tan grave que requirieron trasplante hepático.